

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

Año I.

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 8 de Agosto de 1903.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Progreso, número 13

Núm. 20

PÍO X

Mucho más representan, en nuestra insignificante opinión, los festejos, aplausos y entusiasmos de la ciudad de Roma al conocer el nombre del elegido para ser el custodiado del dogma católico, que el regocijo de los católicos españoles.

Allí, donde residen los principales enemigos del Papado, los mismos soldados del que algunos llaman carcelero del Vicario de Jesucristo, celebran con entusiasmo la elección de éste; y ya sea por las cualidades personales y políticas del designado para sustituir al inolvidable León XIII, ó porque lo consideren el representante en la tierra de sus creencias, estimamos que debe servirnos de provechosa enseñanza el entusiasmo de los romanos, y sobre todo la mesura y respetuosidad para con el Papa electo de la prensa italiana enemiga del Vaticano.

Como católicos nos satisface y regocija la elección del nuevo Pontífice, pero nos entusiasma que los que no comulgan en la Iglesia católica, pero que disfrutan por su saber y su talento de posición distinguida y elevada, se asocien al explosión de simpatía que ha despertado en los católicos la persona designada para ocupar el Sólido Pontificio.

El humilde origen de Pío X, humilde como el de Pedro; sus servicios prestados en modestos curatos; su elevación á las dignidades eclesiásticas, perezosa y lenta; la pureza de sus costumbres; su completo alejamiento de las cuestiones políticas y su caridad inagotable, que le llevaba á desprenderse de lo más necesario, predisponen el ánimo, aun de los no católicos en favor del que fué Patriarca de Venecia, del que damos á conocer los siguientes datos biográficos:

JOSÉ DEL SARTO

El nuevo Pontífice pertenece al número de cardenales «extra curiam», esto es, al de aquellos miembros del Sacro Colegio que residen fuera de la capital de la cristiandad.

Era Patriarca de Venecia. Nació en Riese, diócesis de Trevisa, el 2 de Junio de 1835. Tiene, pues, sesenta y ocho años, uno más que tenía León XIII cuando fué elegido.

José Sarto nació en humilde cuna. Después de haber comenzado sus estudios en el país natal, fué enviado al colegio de Castellfranco-Veneto, donde tras cinco años de estudios teológicos cantó misa. Recibió el óleo sacerdotal en el seminario de Pádua.

Nombrado párroco poco después, demostró en los dos pueblos á que fué adjudicado sucesivamente, un celo apostólico tan grande que el obispo de Trevisa lo llamó á su lado, lo nombró canónigo y le encargó el vicariato general de la diócesis.

En 1884 fué nombrado obispo de Mántua, donde fundó un seminario y diez escuelas.

Permaneció allí nueve años, haciendo frecuentes visitas á Roma, porque León XIII le llamaba para consultarle casos dudosos de doctrina y de conducta.

Premio de una santa vida de sacerdote y de los servicios prestados á la Iglesia y al Pontífice fué la exaltación de José Sarto al cardenalato, hecho que ocurrió el día 15 de Junio de 1893.

Al mismo tiempo que la investidura cardenalicia recibió José Sarto de manos de León XIII el altísimo cargo de Patriarca de Venecia. Al ser proclamado cardenal adoptó la advocación de San Bernardo en las Termas.

La obligación de residir en Venecia impuesta al Patriarca para dirigir la extensa archidiócesis, una de las más combatidas por la propaganda anticatólica, hizo que, como ya hemos dicho, el cardenal José Sarto perteneciera á la gradación de los cardenales «extra curiam». Figuraba en el orden de los cardenales presbíteros.

El nuevo Papa no ha ejercido ningún cargo diplomático, no ha vivido en los palacios, no ha tratado á la gente política. Es exclusivamente sacerdote, hombre adserito al altar, fé inquebrantable, espíritu ageno á las discordias y luchas del mundo.

Cuentan los biógrafos que el cardenal Sarto hacía cuantiosas limosnas entre los pobres de Venecia, hasta el extremo de que, cobrando un sueldo de 40.000 liras, muchas veces se veía privado de lo necesario para el sustento de su casa y de sus servidores.

Era protegido del cardenal Parocchi y cuando iba á reunirse el Cónclave algún periódico dijo que acaso los votos que obtuviera este importante é influyentísimo cardenal irían á beneficiar á Sarto. Sin duda alguna se ha cumplido la suposición.

Varias veces ha publicado el que hasta hace poco era Patriarca de Venecia, documentos enérgicos para protestar de medidas del gobierno italiano, con el que ha sostenido diversas polémicas, especialmente en el año de 1900, sobre predicación en la Cuaresma.

SU FAMILIA

Parece que Pío X tuvo la desgracia de perder hace años á su madre, á quien adoraba por todo extremo.

José Sarto era hijo de una honrada y piadosa aldeana y de un escribano municipal.

Un hermano del Papa que fué carabinero en el ejército italiano (especie de guardia civil) tiene ahora un almacén de vinos en Mántua.

Quedan vivas cuatro hermanas del Pontífice.

Dos de ellas, María y Rosa, vivían con él en el patriarcado de Venecia.

Otra se casó con el sacristán de Salzano, pueblecillo de que fué cura párroco el actual Pontífice en otro tiempo.

La otra hermana Riese, casada con el dueño de una hostería. Cuando José Sarto fué cura de Riese se verificó el enlace de su hermana con aquel honrado industrial.

Estas noticias bastan por sí solas para acreditar la modestia del origen del nuevo Papa.

¿Tontería ó traición?

Hace mucho tiempo que hemos oído referir lo mucho que adelantaban en Vigo las cos-

tumbres inglesas y hemos también oído lamentar que dichas costumbres contaban con adoradores y propagandistas muy entusiastas.

En la citada población gallega existen desde años ha barberías, cafés, zapaterías y hoteles ingleses, todos los que disfrutan de vida próspera que ingleses y españoles les proporcionan, en tanto que establecimientos de índole igual, que pertenecen á españoles, sopor-tan lánguida existencia comparada con la de los extranjeros.

Si á todo eso se añade la esplendidez inglesa, cada vez que una de las escuadras de esta nación visita la gran bahía de Vigo, esplendidez tras la que algunos consideran que se ocultan planes para el porvenir, atentatorios á la integridad del territorio español, consideramos lo que ocurre como síntoma claro y evidente de que muchos gallegos se van *inglesando*, dando muestras de un gran enfriamiento de su amor hácia la nación española.

A persona que nos infundía respetos escuchamos nosotros las consideraciones trascritas; y si bien no hicimos en contra de las mismas las observaciones de incredulidad que aquellos juicios nos sugerían, es lo cierto que tales entusiasmos por los ingleses los creíamos nacidos del atractivo que las libras esterlinas inspiran.

Como rumor con caracteres de fundamento, hemos también oído, aunque mucho después, que los yanquis en las conferencias de París tuvieron la osadía de manifestar sus deseos de que se les cediese á Vigo, pretensión que se supone nacida de la actitud de algunos rotativos y de las afirmaciones hechas por corresponsales de grandes periódicos (corresponsales *ministrables*) que aseguraban horrores, como los de que los españoles no querían las Filipinas etc., etc.

Las pretensiones de los yanquis acerca de poseer á Vigo, nos indujeron á que participásemos de los temores de la persona que, á impulsos de su patriotismo, consideraba como ofensa á los sentimientos patrios, las visibles simpatías de algunos de Vigo hácia los ingleses, y la prosperidad de sus establecimientos.

Hoy vemos en la prensa lo que á continuación transcribimos, y nuestros lectores, como nosotros, han de comprender por lo que copiamos que algo

muy grave revelan las palabras de la persona que en San Sebastián habló de lo que ocurre en Vigo.

«Un periódico de San Sebastián da cuenta de que el lunes almorzó con el Rey el Capitán general del Departamento de Ferrol, Sr. Fernández de Célis y dice:

«Suponemos con fundamento que la sobremesa regia debió ser sumamente interesante, porque en ella es casi seguro que el tema de conversación entre D. Alfonso y el Capitán general del Ferrol versara sobre la situación de las poblaciones de las rías bajas de Galicia, por el frecuente ó más bien constante trato que con ellas sostienen los marinos ingleses, y dícese que á consecuencia de la conversación con el monarca, ha celebrado una entrevista con el ministro de jornada el general Fernández de Célis.

De lo que en esta entrevista hayan hablado el conde de San Bernardo y la autoridad superior de este Departamento, nada sabe el colega guipuzoano, pero en cambio su director ha hablado con persona muy autorizada y respetable, cuyo nombre no puede revelar por consideraciones muy dignas de respeto, y de sus labios ha oído amargas y patrióticas lamentaciones.

Decíamos que en aquellas poblaciones la influencia británica va ganando terreno de día en día y ejerce ya una especie de soberanía moral que va acercando hacia Inglaterra la voluntad de muchos de aquellos españoles, tanto como la va separando de España.

Allí, en aquellos pueblos, tienen establecido los ingleses magníficos templos y escuelas protestantes, regidas por pastores evangélicos, á las que asisten los hijos de los españoles; pagan con gran largueza todas las vituallas que compran para sus barcos y de tal manera circula allí el dinero inglés que se habla más de libras esterlinas y chelines, que de pesetas.

Allí se hacen constantes desembarcos, sondeos y reconocimientos por los ingleses, y con pretexto de excursiones á pie ó en bicicleta por la costa, los turistas llevan máquinas fotográficas y aun aparatos de geodesia, y en vez de vistas del paisaje sacan verdaderos planos de la costa.

Tienen también barcos estacionados con carbón para aprovisionar sus buques, que frecuentan aquella costa de una manera harto sospechosa.

De todo esto y de bastante más tiene conocimiento perfecto el Gobierno, porque celosas autoridades, sin elementos y completamente inermes para impedirlo, se lo han hecho saber.

Hablamos también con la aludida persona sobre los conflictos que allí se suscitan con motivo de la pesca, y nos dijo que el pleito entre los traineros y jeiteros, análogo al que podían sostener contra los ferrocarriles los coches, tiende á resolverse por sí mismo, pues muchos de los que se dedicaban á la pesca con jeite se van convirtiendo á la traña, y que á la postre resultará que lo nuevo matará lo viejo.

Respecto á las quejas por la pesca que realizan los barcos franceses y la pretensión de que se prohiba, es legalmente infundada, puesto que posean á diez millas mar adentro, ó sea en aguas libres, y nada, por tanto, puede hacerse, á menos de provocar un conflicto internacional.

Todo eso oímos de nuestro distinguido y respetable interlocutor.»

Lo que nosotros no habíamos oído era que en Vigo existieran templos y escuelas protestantes.

Todos los actos de rapiña llevados á cabo contra España,

han sido siempre preparados y consumados por enemigos de la Religión católica.

Reciente está lo que nos ocurrió en Filipinas y en Cuba, para que dejemos de considerar sintoma grave para la integridad del territorio español, que los ingleses en Vigo se cuiden de matar primero los sentimientos católicos de algunos gallegos, porque de ese modo les dice la historia que es fácil matar también los sentimientos patrios.

No es nuestro propósito hoy dedicar alabanzas á la Religión católica; pero es forzoso que hagamos constar la coincidencia (llamémosle así) de que todo enemigo de España lo es también de su Religión; de lo que se deduce, discurrendo muy «á la pata la llana», que el catolicismo es por lo menos, soberanamente español.

Invocando la Religión católica pudieron inferirse á España heridas profundas, pero se curarían fácilmente si se intentara cicatrizarlas con una administración honrada.

En cambio nuestros sectarios en torpe ó maliciosa combinación con los protestantes extranjeros, no se limitaron á producir en España disturbios interiores (en los que el dinero inglés tomó y toma parte muy importante) sino que al grito de mueran los frailes y los curas, nos arrebataron en aras de las modernas ideas los más ricos territorios españoles.

Conviene á los ingleses poseer á Vigo, Cadiz y Canarias, y para conseguirlo más ó menos tarde derraman oro entre nosotros, veneno en nuestras costumbres religiosas y margaritas á nuestros avanzados para que les ciegue su antipatriótica pasión en contra del catolicismo, y para que al grito de guerra contra este, consientan en que se haga girones la patria española, enriqueciéndose con ella los no católicos extranjeros.

¿Porqué nuestros avanzados no intentarán que en aras de esa fermentada fraternidad, nos cedan territorio y riquezas los que nos roban una cosa y la otra?

O porque somos tontos, ó reos de lesa patria.

De Ribadeo

DOS FISCALES

¡Lo qué es la suerte, el sino, la fatalidad de la criatura! ¡Unos tan altos y otros tan bajos; unos tan ricos y otros tan pobres!.....

En el mismo día juramos el cargo de Fiscal los dos antiguos amigos: el, D. Eugenio Silvela hombre de mucha ilustración y muchísimo talento, y yo que ya saben Udes. quien soy.

Ahora bien; que decía aquel sargento al pelotón de sus reclutas: «Muchachos; media vuelta á la izquierda es lo mismo que media vuelta á la derecha, solo ¡qué es todo lo contrario!». Y en el caso presente sucede algo semejante: Silvela es el Fiscal del Tribunal Supremo y Abejón Fiscal municipal

de Ribadeo; ¡con que no es nada lo del ojo!

¡Cómo cambian los tiempos! parece que fué ayer, alrededor del 80, cuando estudiábamos 300 muchachos la carrera del español, la de abogado!

De ellos ya muchos faltan, pero de otros, uno se llama hoy conde de Romanones, exministro y aspirante á jefe de partido: otro Manolo Linares Astray diputado por Ordenes y hombre de elevada posición: otro Crisrinito Martos que ha sido gobernador de la Coruña y así mil y mil más.

Y yo aquí chupándome la breva de mi fiscalía de Ribadeo y haciendo excursiones á la Vega, Castropol y Figueras.....

Es cierto que el que no se consuela es porque no quiere: hay compañeros que se ganan dos pesetas diarias haciendo de ganchos en los garitos de la Puerta del Sol y hace días me escribió uno muy contento porque había conseguido una plaza de *chauffeur* en casa de un señorón.

¡Sería bueno que el señorón fuese discípulo del criado!

En fin, paciencia y ¡ruede la bola!

Cárls Abejón

Crónica general

El periódico más caro

Indudablemente el periódico más caro del mundo es el *Klondyke Morning Post*, que se publica en Dawson-City, en el país del oro.

La suscripción á este periódico cuesta 1.900 francos al año, el número suelto 37 francos y los anuncios se pagan á 370 francos la línea.

Es de creer que los sueldos de los redactores sean tan considerables como son los precios que anteceden, á pesar de que, siendo el referido periódico dedicado á los mineros, no ha de brillar por su mérito literario.

Limpieza de botellas

Las botellas que han contenido aceite, bien haya sido comestible ó petróleo, quedan limpias echándolas dentro café molido, usado, caliente. Las partículas de café se pegan en las paredes interiores de la botella y absorben y arastran la materia grasa.

Después de haber dejado en contacto durante algunos instantes las partículas de café en el cristal, no hay más que enjuagar la botella con agua clara; y todas las señales y el gusto del aceite habrán desaparecido.

EL NUEVO PAPA

En las primeras horas del miércoles recibió nuestro Prelado la ansiada noticia de la elección de Pontífice, noticia que produjo aquí, como en todas partes, la natural sorpresa, porque el nombre del cardenal Sarto no figuraba entre los papables, ni la prensa italiana y extranjera había lanzado á los vientos de la publicidad cualidades sobresalientes, influencia, relaciones ó protección que hicieran destacar la figura del Patriarca de Venecia sobre los demás miembros del Cónclave.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis lo comunicó inmediatamente á las autoridades locales y el fausto suceso corrió

de boca en boca, con júbilo extraordinario, con la velocidad del rayo.

En la casa de la Sociedad de Obreros, en el Palacio Episcopal, en el Seminario y en el Hospital de San Pablo se engalanaron con vistosas colgaduras los balcones y ventanas, y en todas las iglesias repicaban sin cesar las campanas con los sonos vivos que señalan la alegría.

En el centro de la colgadura de la Sociedad de Obreros aparecía la siguiente inscripción: **Viva el Papa Rey.**

Por la noche, y costeada con fondos de la propia Sociedad, ejecutó delante de su edificio la banda municipal diversas piezas de su mejor repertorio, disparándose al aire multitud de bombas y cohetes, luciendo dicha Sociedad esplendente iluminación.

El próximo domingo, después de horas canónicas se celebrará en la S. I. Catedral un solemne *Te Deum*, para cuyo acto religioso han sido invitadas las autoridades locales.

CRÓNICA LOCAL

De viaje

Le fueron concedidos 15 días de licencia al Sr. Juez de 1.ª instancia é instrucción de este partido, don Ignacio Hernández, quien con su distinguida señora, se ausentó para San Cosme de Barreiros y otros puntos de la costa con objeto de tomar baños de mar.

Deseámosles feliz viaje.

Durante su ausencia quedará encargado del Juzgado de 1.ª instancia, el Juez municipal de este distrito, nuestro querido amigo, don José Cigarrán Cotilla.

Subasta

El día 3 del actual se celebró en el salón de sesiones de Alcántara la subasta para la recomposición de las calles del Obispo Sarmiento, Marqués de Rodil y Montero Villegas.

Se presentó un solo pliego suscrita por D. Manuel Real comprometiéndose á ejecutar las obras con sujeción al pliego de condiciones y por la cantidad de 2.000 pesetas, que era el tipo señalado para la subasta, cuyo remate le fué adjudicado provisionalmente.

Hecha la adjudicación definitiva, deberá el contratista terminar las obras en un plazo de dos meses.

Licenciada en Farmacia

Hemos recibido una circular de la Srta. D.ª Manuela Barreiro Pico, Licenciada en la facultad de Farmacia, ofreciéndonos su despacho y laboratorio químico establecido en la calle de San Roque, de Ribadeo.

Es el primer ejemplo en Galicia, y de los muy contados en España, que una mujer, rompiendo preocupaciones y rutinas incompatibles con los adelantos y con las necesidades modernas, dedica su actividad á algo más útil que á los pobres conocimientos de algunas labores domésticas, ó á dar cuatro notas en el piano, en lo cual se compendia nuestra educación nacional.

Felicitemos de todas veras á la señorita Barreiro Pico, cuyo ejemplo ha de ser, sin duda, imitado

CENTRO DE PERIODICOS

Se admiten y sirven á domicilio suscripciones á *La Voz de Galicia*, *El Correo Español*, *Heraldo de Madrid*, *El Liberal* y *Diario Universal* á á pesetas, 1'50 cada mes.

Los suscriptores á *El Correo Español*, recibirán GRATIS *El Fusil*.

REVISTAS ILUSTRADAS

<i>Blanco y Negro</i> , trimestre, 3'90 ptas.	<i>A. B. C.</i> (10 números) 1'00 ptas
<i>Alrededor del Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>El Fusil</i> , un año. 3'00 "
<i>Nuevo Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>Portfolio Galicia</i> , semes- tre (12 números.) 7'00 "
<i>Iris</i> , id. 3'25 "	

Se sirven suscripciones á fuera de Mondoñedo á los mismos precios y sin retraso alguno.

Sobres invulnerables para envío de valores declarados por correo á diez céntimos uno.

J. LOMBARDA.—MONDOÑEDO

NOVELAS GRATIS

Todos los compradores del importante periódico *Diario Universal* tienen derecho á recibir, mensualmente, una novela gratis, devolviéndoles de este modo el precio del periódico.

Todos los ejemplares del mismo llevarán en 2.ª y 3.ª plana un cupón de regalo. Cortando y presentando tantos cupones como días tenga el mes, se recibirá gratis la última novela publicada.

Ya se está repartiendo la magnífica obra del célebre capitán *Marryat* titulada

La Herencia de los Corston

A fines del mes de Agosto se regalará

El Molino Silencioso

por H. Suderman.

Se sirven suscripciones para fuera de Mondoñedo, sin ningún retraso, á 4'50 ptas. trimestre. Cortar los cupones y entregará gratis las novelas

J. Lombardía.—Mondoñedo

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

— D E —

LA VOZ DE MONDOÑEDO

Progreso, número 13

En este taller acaba de recibirse un numeroso y variado surtido de letras, no solo para el periódico, sino para toda clase de trabajos, tales como anuncios, programas, tarjetas de visita, esquelas mortuorias, folletos, libros, estados, circulares, trabajos para los Ayuntamientos, Juzgados municipales, Notarías, Comercios y todo lo concerniente al arte, los cuales verifican á precios sumamente económicos.

Al propio tiempo se ha recibido un gran surtido de papel de cartas, clases finas, *Sagrado Corazón*, propio para señores sacerdotes, *Mil rayas*, *Bohème Cruz* y *Palma* y otros. Papel de comercio, blanco, para oficios, de color para prospectos y programas. Sobres de todos tamaños y clases.

Tarjetas de visita en color, *nacaradas*, para señorita; blancas y de luto. Tarjetas de participación de enlace, bautizo, bautizo, defunción, recordatorios y Misa nueva.

Papel de cartas y comercial con el membrete que se desee.

EN
SOLICITUD DE

Papeletas mortuorias

RECIBOS

TALONARIOS,

Facturas, Circulares

ESTADOS

Tarjetas de visita

TRABAJOS EN COLORES

RECORDATORIOS

Papel de cartas timbrado

Participaciones de Misa nueva

PROGRAMAS

Y COLORES

OBRAS

sencillas y de lujo

SE EDITAN

periódicos y revistas

PRECIOS BARATÍSIMOS